

DECÁLOGO HUMANITARIO

Prioridades Humanitarias de Médicos Sin Fronteras:
Recomendaciones para las Elecciones Europeas



Índice

| | |
|------------------------------------------------------------------|----------|
| Contexto | 3 |
| Recomendaciones | 4 |
| 1. Humanidad y eficiencia en la acción humanitaria | 4 |
| 2. Prioridades Humanitarias en Contextos Críticos | 5 |
| 3. Prevención y Respuesta ante Pandemias (PPR) | 7 |
| 4. Protección y Asistencia a Personas en Movimiento | 8 |

Contexto

Médicos Sin Fronteras (en adelante, MSF) presenta El Decálogo Humanitario para las Elecciones Europeas, cuatro recomendaciones basadas en las necesidades humanitarias actuales para instar a los partidos políticos españoles a diseñar sus propuestas abordando tanto las crisis humanitarias urgentes como la preparación para futuros desafíos globales.

Desafíos múltiples y crisis complejas y prolongadas

En 2024, se estima que alrededor de 339 millones¹ de personas en todo el mundo necesitan ayuda humanitaria y protección. Esta cifra refleja el impacto de conflictos prolongados, desastres naturales, crisis económicas, y brotes de enfermedades, exacerbados por el cambio climático y la degradación ambiental.

Las crisis complejas y prolongadas se están convirtiendo en la norma. Afganistán o Palestina son buena muestra de ello. En 2022, los 44 países con crisis prolongadas comprendían el 83% del total de personas en situación de necesidad.

Conflictos y Violencia: Regiones como Siria, Yemen, Gaza, Sudán, Sudán del Sur, la República Democrática del Congo o Afganistán continúan enfrentando crisis humanitarias severas debido a conflictos prolongados y desplazamientos masivos.

Desastres Naturales: Eventos climáticos extremos como sequías, inundaciones y huracanes están aumentando en frecuencia e intensidad, afectando a millones de personas y exacerbando las crisis alimentarias y nutricionales.

Pandemias y Brotes de Enfermedades: brotes de enfermedades como el cólera, el ébola y el sarampión son un desafío para los sistemas de salud de algunos países ya sobrecargados. Además, en vista de las lecciones aprendidas de la COVID-19, es necesario contar con una mejor preparación y respuesta ante posibles futuras pandemias.

¿Qué puedes hacer como partido y/o persona candidata al Parlamento Europeo?

Necesitamos una Unión Europea en la que prevalezca el principio de humanidad, que ofrezca una respuesta humanitaria coordinada, basada en las necesidades y dirigida a las áreas más críticas para salvar vidas y aliviar el sufrimiento humano.

¹ <https://fscluster.org/sites/default/files/gho-2024-abridged-esp.pdf>

Recomendaciones

En los últimos años, el mundo ha sido testigo de una serie de crisis sucesivas de gran magnitud, agravadas por los crecientes e inevitables impactos del cambio climático y la degradación ambiental. Eventos extremos como sequías e inundaciones han exacerbado las crisis nutricionales, añadiendo complejidad al ya desafiante panorama global.

Paralelamente, los brotes de enfermedades infecciosas, incluyendo el cólera, el ébola, el sarampión, la difteria, entre otras, han alcanzado niveles sin precedentes. Estos desafíos se suman a las necesidades continuas de las comunidades en países que enfrentan crisis prolongadas, como la República Democrática del Congo (RDC), el desplazamiento de personas debido a conflictos en Chad y Sudán del Sur, así como los conflictos no resueltos en Siria, Afganistán y Yemen.

Médicos Sin Fronteras (MSF) defiende un marco seguro, sin restricciones y bajo el Derecho Internacional Humanitario que garantice el acceso a las poblaciones inmersas en crisis humanitarias.

1. Humanidad y eficiencia en la acción humanitaria

Solicitamos una respuesta humanitaria basada en las necesidades más urgentes, mientras se mantiene una capacidad de respuesta a emergencias mediante una planificación de contingencias integral y la disponibilidad de financiación flexible.

Esto se vuelve especialmente crítico en contextos de crisis prolongadas, donde MSF constantemente amplía las respuestas cuando es necesario y añade valor específico. Notablemente, en países como la RDC, Sudán o Haití, el presupuesto de MSF puede superar al de las Operaciones de Protección Civil y Ayuda Humanitaria Europeas (ECHO).

Flexibilidad y Financiación Adecuada. Propuesta: Promover la asignación de recursos humanitarios basados en evaluaciones imparciales de necesidades, asegurando financiación flexible para responder rápidamente a emergencias.

Planificación de Contingencias. Propuesta: Implementar planes de contingencia completos para fortalecer la capacidad de respuesta ante emergencias, incluyendo eventos climáticos extremos y brotes de enfermedades infecciosas.

2. Prioridades Humanitarias en Contextos Críticos

Confiamos en que el Parlamento Europeo abordará los desafíos planteados por el espacio humanitario cada vez más reducido y trabajará hacia la creación de un marco seguro y sin restricciones para la acción humanitaria independiente.

Protección para Gaza. El mundo está siendo testigo de los horrores que se están desarrollando en Gaza. El norte de Gaza está siendo borrado del mapa, y el sur se encuentra en una situación de colapso generalizado. El sistema de salud se ha desplomado, con hospitales convertidos en escenarios de guerra, ya sea reducidos a ruinas o reutilizados como morgues. Los médicos se enfrentan a una elección inimaginable: salvar sus propias vidas o las de sus pacientes.

Propuesta: Abogar por un alto el fuego inmediato, el fin del asedio y el respeto de la Resolución 2286 del Consejo de Seguridad de la ONU para proteger a los trabajadores humanitarios, el personal médico, los transportes y las instalaciones médicas durante los conflictos armados. Los ataques a instalaciones médicas son una violación grave del Derecho Internacional Humanitario, y denotan una enorme falta de humanidad, aunque son sistemáticos desde el 7 de octubre².

Es esencial establecer un mecanismo independiente para supervisar el flujo adecuado de suministros humanitarios a Gaza, que garantice la entrega eficaz de la ayuda y acceso humanitario pleno, inmediato, seguro, sin obstáculos y de forma sostenida, tal y como pide el Consejo de Seguridad de la ONU en su resolución 2712.

República Democrática del Congo (RDC): la escalada de los enfrentamientos está desplazando repetidamente a las personas, poniendo en riesgo a civiles, incluidos aquellos en campamentos de desplazados internos y centros de salud. La violencia sexual sigue siendo una preocupación importante, con una duplicación de las consultas tratadas por MSF de enero a octubre de 2023. Las brechas críticas en las respuestas de emergencia, especialmente en agua y saneamiento, están llevando a preocupaciones crecientes sobre brotes de enfermedades como el cólera.

Propuesta: la UE debe mejorar urgentemente su respuesta y atención a esta crisis, para prevenir una catástrofe inminente. Un enfoque más efectivo, adecuado y basado en principios humanitarios es esencial para abordar la situación desastrosa en Kivu Norte y Sur, que ha alcanzado un [estado desastroso](#) que recuerda a períodos históricos oscuros. Es crucial incluir a Ituri en la respuesta para evitar un [deterioro](#) adicional.

² Para obtener más información, consulte la [carta abierta de MSF](#) al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y nuestra [intervención](#) en el Parlamento Europeo.

Ayuda urgente y paz para Sudán: Los equipos médicos de MSF están presenciando uno de los conflictos urbanos más intensos del mundo, exacerbando una crisis humanitaria preexistente en Sudán. A pesar de la amplia experiencia de MSF en la región, la situación volátil y las condiciones desafiantes, incluidos los impedimentos del gobierno para que llegue la ayuda a las áreas fuera de su control, como es el caso de Darfur, Wad Madani y buena parte de la capital Jartum.

Las instalaciones apoyadas por MSF en la capital se están quedando rápidamente sin suministros o incluso cerrando, lo que hace imposible el acceso a la ayuda de emergencia y la atención médica. La destrucción de la infraestructura y la falta de acceso a servicios básicos están alimentando brotes de cólera y sarampión³.

La crisis ya se está extendiendo regionalmente, con más de un millón ochocientos mil⁴ sudaneses huyendo a países vecinos, especialmente Chad, donde la [distribución insuficiente de alimentos](#) y agua es motivo de preocupación. En Adré, los equipos de MSF están lidiando con un grave aumento de la [desnutrición](#).

Propuesta: Exigir acceso humanitario sin restricciones y el cese de hostilidades en Sudán, proporcionando apoyo a los refugiados sudaneses en países vecinos como Chad o Sudán del Sur, con un incremento de fondos, así como el refuerzo de la presencia de organizaciones internacionales de ayuda.

Compromiso y asistencia para Haití. Debe ser reconocida como una de las peores crisis humanitarias, marcada por desafíos simultáneos como la violencia relacionada con las pandillas, la inseguridad, la severa inflación, crisis políticas, desastres naturales frecuentes y brotes recurrentes de enfermedades, incluido el cólera. Los efectos acumulativos de estos diferentes impactos tienen consecuencias humanitarias abrumadoras para la población.

Con un número decreciente de actores humanitarios en el país y la drástica reducción de los fondos de los donantes internacionales, MSF se encuentra sola en la respuesta a las necesidades. En Puerto Príncipe, el hospital de emergencia de MSF es, en algunas especialidades médicas, la única instalación capaz de tratar a los pacientes. Pero para seguir operando, se deben respetar las infraestructuras y el personal médico.

Propuesta: Incrementar el apoyo de la UE a Haití para abordar la crisis humanitaria multidimensional, garantizando la seguridad de las infraestructuras médicas y la protección de la población.

³ Leer: [Seis meses de guerra y abandono en Sudán es un "fracaso catastrófico de la humanidad" \(octubre de 2023\)](#).

⁴ Acnur, [Sudan Situation. Regional Displacement Update](#) (19 de Mayo de 2024)

3. Prevención y Respuesta ante Pandemias (PPR)

En 2024, los gobiernos seguirán participando activamente en diversas iniciativas para establecer y mejorar los sistemas globales de prevención, preparación y respuesta ante pandemias (PPR) y otras emergencias de salud.

Esto incluye las negociaciones en curso para un Acuerdo Pandémico liderado por la OMS. Médicos Sin Fronteras enfatiza, basándose en su experiencia en la respuesta a brotes de enfermedades infecciosas, que la efectividad de las iniciativas de PPR depende de abordar los determinantes estructurales del acceso inequitativo a los productos médicos⁵.

Preparados para proteger la salud global: Propuesta: Respaldar las iniciativas para establecer sistemas globales de prevención y respuesta ante pandemias, asegurando la equidad en el acceso a productos médicos y garantizar la cobertura sanitaria universal (CSU) sin dejar atrás a las poblaciones más vulnerables⁶. Estas incluyen a las personas que no pueden pagar la atención médica, los migrantes y refugiados, y las personas atrapadas en zonas de conflicto o afectadas por desastres naturales.

Lucha conjunta contra la Resistencia Antimicrobiana (RAM): MSF reconoce la significativa amenaza de la resistencia antimicrobiana y señala oportunidades en las negociaciones de PPR en curso para lograr avances significativos⁷. **Propuesta:** Apoyar políticas con objetivos concretos para combatir la resistencia antimicrobiana, asegurando la investigación y el acceso equitativo a tratamientos.

Acceso equitativo a medicamentos para todas las personas: **Propuesta:** Fomentar la producción global diversificada de diagnósticos, vacunas y tratamientos, incluyendo la transferencia de tecnología a países de ingresos bajos y medios⁸.

⁵ Por favor, consulte un [documento de posicionamiento](#) de la campaña Acceso a los Medicamentos de Médicos Sin Fronteras y un [análisis](#) artículo por artículo (noviembre de 2023) que proporciona información sobre las fortalezas y debilidades de la propuesta actual del Acuerdo Pandémico.

⁶ [Informe reciente de MSF](#) (septiembre de 2023) que destaca las razones por las cuales los planes actuales de CSU están fallando

⁷ [Nota informativa de MSF](#) (noviembre de 2023) con objetivos concretos e indicadores medibles.

⁸ [Consulte el informe de MSF sobre la producción local de diagnósticos.](#)

4. Protección y Asistencia a Personas en Movimiento

Las necesidades médicas y de protección de las personas en movimiento siguen siendo una prioridad clave para Médicos Sin Fronteras, y continuamos ampliando y mejorando nuestro trabajo en Europa, América Central, África y Asia. A través de nuestras operaciones en las fronteras de Europa, observamos que los Estados miembros de la UE están adoptando políticas que no solo cuestan vidas, sino que también no cumplen con sus responsabilidades internacionales hacia aquellos que buscan protección.

Con la aprobación del nuevo Pacto de Migración y Asilo, la Unión Europea consolida sus políticas migratorias inhumanas y continúa erosionando el sistema de asilo, al tiempo que fortalece los controles fronterizos y criminaliza las operaciones civiles de búsqueda y rescate.

MSF atendió a más de 28.000 personas en las fronteras de la UE entre agosto de 2021 y septiembre de 2023 que resultaron heridas o dañadas debido a los muros fronterizos, los *pushbacks* y la falta de operaciones de búsqueda y rescate en el Mediterráneo.

El informe [Muerte, desesperación y desamparo: el coste humano de las políticas migratorias de la UE](#) (febrero de 2024) elaborado por MSF a partir de testimonios de primera mano de personal médico y pacientes en 12 países, está basado en 20.000 consultas médicas y más de 8.400 personas rescatadas en el mar en 2023. Este ilustra una espeluznante adopción de tácticas violentas, autorizadas por las políticas de la Unión Europea (UE) y sus Estados miembro y envalentonadas por la retórica política cada vez más deshumanizadora de los líderes europeos.

Asimismo, nuestra investigación [Nadie vino a rescatarnos](#) (noviembre 2023), recopila datos y testimonios alarmantes de supervivientes del barco de rescate y salvamento en el Mediterráneo central Geo Barents, y detalla los obstáculos administrativos adicionales impuestos por las autoridades italianas.

En julio de 2023, presentamos una [queja](#) ante la Comisión Europea contra el decreto italiano que obstaculiza las operaciones de salvamento en el mar. En abril de este año MSF, junto con otras organizaciones, fue exonerada de una acusación de complicidad con la “inmigración ilegal”, donde se presentó una interpretación deliberadamente distorsionada de los mecanismos de rescate para presentarlos como actos delictivos. Tras siete años, la investigación iniciada por la fiscalía de Trapani (Sicilia) fue desestimada.

En su respuesta al desplazamiento masivo causado por la guerra en Ucrania, la UE nos ha mostrado que es capaz de crear e implementar una política de protección y acogida humana: lo único que falta es la voluntad política⁹.

⁹ [Conozca nuestra petición al gobierno de España durante la presidencia española del Consejo de la UE, periodo en el que se negoció el recién aprobado Pacto de Migración y Asilo de la UE.](#)

Garantizar condiciones de acogida dignas: Es necesario poner fin a las devoluciones en las fronteras y a la detención de personas en condiciones similares a las de las prisiones. Solicitamos poner fin al uso sistemático y a gran escala de la violencia en las fronteras europeas y abordar las causas estructurales que han permitido la proliferación incontrolada de esta violencia. **Propuesta:** Promover políticas migratorias que respeten el derecho internacional humanitario, ofreciendo un trato digno y humano para las personas que buscan protección y seguridad, independientemente de las circunstancias de su llegada.

Rechazar la externalización a terceros países: Las políticas de migración no deben centrarse en limitar las entradas y externalizar responsabilidades a países potencialmente inseguros. Durante años, nuestros equipos han constatado las consecuencias de la devolución de personas a Libia, donde se enfrentan a detención, violencia, agresión sexual, extorsión y trabajos forzados. **Propuesta:** Rechazar categóricamente las propuestas que promueven la externalización de la gestión y el control de las fronteras.

Acceso incondicional a servicios médicos: Además de bloquear la entrada a la UE por tierra, los Estados miembros también se han desentendido de su obligación de prestar asistencia a las personas en peligro en el mar. La externalización de las responsabilidades de salvamento a guardacostas ajenos a la UE y el cese de la capacidad europea de búsqueda y salvamento en el Mediterráneo han convertido los naufragios y las muertes evitables en tragedias diarias en el Mediterráneo central. **Propuesta:** Asegurar la protección y la atención de recepción adecuada y acceso incondicional a servicios médicos para las personas migrantes, refugiadas y solicitantes de asilo en Europa.

Salvaguardar el derecho a la asistencia humanitaria: La aplicación de medidas de "crisis" de emergencia ha restringido la ayuda humanitaria independiente y la supervisión de la sociedad civil, dificultando cada vez más la respuesta a las personas necesitadas. **Propuesta:** eliminar de manera inequívoca e incondicional la posibilidad de que las ONG sean asociadas con la instrumentalización, evitando así [nuevas medidas represivas](#) contra las actividades que salvan vidas y garantizando una asistencia humanitaria independiente que salva vidas.